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  点　鐘  　鴻田会長
  ロータリーソング  　「我等の生業」
  司　会  　石塚副幹事
  ビジター  　鴻田会長
◎足利東ロータリークラブ　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　石井　道康　さん

  退会挨拶  　

　　　　柳井会員

　　　五十嵐会員

  会長の時間  　鴻田会長
　柳井さん、五十嵐さん退会のご挨拶ありがとうござ
いました。
　大変残念です。
　柳井さんのロータリーの友委員会の発表、毎回楽し
かったです。
　お２人の今後のご活躍をご祈念申し上げます。
　さて、来週は「さよなら例会」ですので、実質的に
会長の時間は今日が最後となります。先週、新会員歓
迎会がありました。ロータリー情報・研修委員長の坂
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2017. ６.20（火）
第 3045 回　例会報告

例会日…火曜日（12：10）～群馬ロイヤルホテル

（第 1回　昭和 28 年 9月 8日創立）

会　　　長…鴻田　　敦

クラブ会報委員長…石川　　敬

幹　　　事…長谷　浩克

編　集　者…石川　　敬

内パスト会長の講義が
懇親会の前に30分あっ
たのですが、坂内年度
の会長の時間はロータ
リーの歴史を計10回お
話しされたとのこと。
１回もそのような会長
の時間をしてこなかった私は恥入るばかりだったので
すが、それにもめげずお話しのしたかった私の仕事の
話を久しぶりにさせて頂きます。
　話しは唐突ですが、新聞紙上で「不適切会計」若し
くは「不正会計」という言葉を目にするようになりま
した。最近では「富士フィルムホールディングス」・「東
芝」。直近では、会社及び株主から旧経営陣に対し損
害賠償訴訟を起こされた「オリンパス」。多額の賠償
判決があったことを記憶している方も多いと思います。
　もちろん新聞に載るのは、上場会社や社会的影響が
大きい会社です。業務のフィールドとしては横田さん
や廣瀬さんの公認会計士ということになります。税理
士である私のフィールドはそれ以外の中小企業という
ことになります。
　不正会計いわゆる「粉飾決算」の定義は定まってい
るわけではないのですが、一般的に会社が会計基準に
従わず、故意に財務諸表の内容を歪め、利益・損失を
過大若しくは過少に表示して行う決算をいいます。企
業経営者の皆さんにとっては当たり前の事ですよね。
　参考までに不正と誤謬という言葉があります。
　不正とは、財務諸表の意図的な虚偽表示であって、
取締役等の役員、従業員または第三者による意図的な
行為をいいます。
　誤謬とは、財務諸表の意図的でない虚偽表示であっ
て、データの収集又は処理上の誤りや事実の見落とし
などから生ずる会計上の誤り等をいいます。いわゆる
ミステイクです。税務調査があった時、ミステイクは
誰にでもある、しょうがないと私は調査官に言ってい
ます。
　粉飾決算の背景にある意図としては、融資や経営審
査のため決算をよく見せたい、税金逃れのため利益を
過少に見せたい等があります。後者は脱税ですので、
私ども税理士が最も嫌うケースですが、どちらも財務



※クラブ会報は会員の敬称は略させて頂きます

諸表の意図的な虚偽表示ですからステイクホルダーが
多い現在、私たち専門家がその作成にかかわることは
許されません。現在使用している弊社の顧問契約書に
は脱税及び粉飾決算の相談には応じないと明記してい
るほどです。
　以下、粉飾決算のケースを３パターン申し上げます。
　１つめは開示からの粉飾で比較的発見が容易なケー
スです。会計処理といわゆる帳簿や試算表と一致しな
いケースです。素人が簡単に考え、数字を少し動かし
て行っているものと考えてください。
　２つめは会計処理や記録からの粉飾です。多少の会
計知識が要求されますが最も多いケースです。記録や
取引実態と一致しない会計処理や資料の作成などで、
具体的には売掛債権や棚卸資産等の過大計上や負債を
過小評価若しくは計上しないなどが挙げられます。
　３つめは実態を誤らせるような取引の実行や偽装、
息のかかった会社を使った取引偽装で、発見が遅れた
り困難であるケースが多いです。
　粉飾を見抜くというと大げさですが、おかしいなと
思ったとき決算書の中から拾えるいくつかのポイント
をお話しします。当該会社の決算書を見られるかとい
う根本的な問題はあるので、あくまで内部からという
前提になりますが。
　まず決算書を勘定科目別に前期比較してみることで
す。可能であれば複数期比較することをお勧めします。
ご存知の事と思いますが、国税庁も国税総合管理シス
テム（KSKシステム）で監視しており、税務調査の選
定先などに活用していると伺っています。
　ビジネスに大きな変化がなければ、売上総利益率や
営業利益率は比較的安定しているはずです。売上債権・
仕入債務及び棚卸資産の回転期間の比較も重要です。先
ほども言いましたが売掛債権・棚卸資産の過大計上、仕
入債務の過少計上であるケースがほとんどだからです。
　また取引先への残高確認は行っていますか？上場会
社のように確認状を発送することは困難だと思います
が、大口の取引先のものは何らかの方法で確認すべき
と思います。
　また、決算日現在の預貯金や借入金などの残高証明
書は添付していますか？皆さん添付していないことは
ないと思いますがこれが案外重要です。
　会社外部からは、会社の登記簿謄本（履歴事項証明
でないと意味がない）や所有不動産の登記簿謄本を取
得することをお勧めしています。抵当権その他の事項
が載っているからであることは言うまでもありません。
　もう40年近く前の話ですが、高校を卒業した私は
商学部会計学科のある大学に進学しました。当然初め
て簿記や会計学を学習したのですが、一番最初に学ん
だのは企業会計原則の「真実性の原則」です。「企業
会計は企業の財政状態及び経営成績に関して、真実な
報告を提供するものでなければならない。」学生の時
は何でこんな当たり前の事をわざわざ宣言しなければ
ならないのだろうと思っていました。今ではなるほど
と思っています。
　また、例会の最後に斉唱する４つのテストの冒頭は
ご存知の通り「真実かどうか？」です。坂内パスト会
長の会長の時間には及びもつきませんが、ロータリー
に関連付けた「オチ」が付いたところで、会長の時間
を終わります。

  幹事報告  　長谷幹事
１．次回６月27日は、さよ

なら例会となります。
18時点鐘で、開催場所
は松し満です。

  副幹事報告  　石塚副幹事
前橋東ＲＣ、伊勢崎東ＲＣ、藤
岡ＲＣ、藤岡南ＲＣ、藤岡北Ｒ
Ｃ、富岡ＲＣ、富岡かぶらＲＣ、
桐生西ＲＣ
  出席報告  
会　員　数：118名

　　{ 出席者　81名
欠席者　37名

本日出席率：69.83％
　　　前々回訂正：66.38％
  ニコニコBOX報告  　狩野委員長
■福島�　英人…一昨日のゴル

フ部会例会で久々に優
勝させていただきまし
た。グロスでは長谷幹
事に２打およびません
でしたが、同ネットの
温井会員には、年齢に
より上位でした。バカ
ラのグラスが一つ増えましたが、まだまだ三原
先輩には追いつきません。

  次年度連絡  　廣田次年度幹事

  委員会卓話  　嶋田委員長

６月ゴルフ例会
高山ゴルフ倶楽部� 平成 29年 6月 18日（日）
順位 プレイヤー名 OUT IN GROSS HDCP NET GROSS

順位

優勝 福島　英人 39 43 82 9.60 72.4 2
準優勝 温井　尚久 48 46 94 21.60 72.4 6
３位 長谷　浩克 39 41 80 7.20 72.8 1


